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今日淄博

抢眼

2013年淄博市专利奖昨日颁发

发发明明人人祝祝社社民民获获重重大大专专利利奖奖
本报11月21日讯(记者 王

亚男) 21日，2013年度淄博市专
利奖在齐盛宾馆揭晓。祝社民获
得淄博市重大专利奖。

根据《淄博市专利奖评奖办
法》，经市专利奖评审委员会评
审，市政府决定，授予发明人祝
社民淄博市重大专利奖，授予

“非对称大动力电容电池的制备
方法”等5项专利项目淄博市专
利奖一等奖，授予“一种催化合
成AE活性酯的工艺”等15项专
利项目淄博市专利奖二等奖，授
予“表面具有绝缘性能的合金及
其制备工艺”等30项专利项目淄
博市专利奖三等奖，授予“矿难

警示安全帽”等10项专利项目淄
博市学生发明奖。

会上，国家知识产权局副
局长贺化为淄博国家知识产权
示范城市授牌。贺化说，根据统
计，美国知识产权资产的投入
已经超过GDP的 1 0%，知识产
权资产对GDP增量的贡献超过

5 0 %。知识产权在促进经济社
会科学发展中的重要作用日益
凸显。

贺化说，今年，淄博市以地
市级第六名的好成绩获评国家
知识产权示范城市，可以说是
实至名归。高标准建设国家知
识产权示范城市至少要在城市

知识产权综合实力、文化素质、
支撑体系方面达到高标准。因
此，希望淄博市着力提升知识
产权创造和运用水平，加强知
识产权执法保护工作，深化对
企业知识产权工作的指导和服
务，提高知识产权工作支撑保
障力度。

本报11月21日讯 (记者 谭
文佳 通讯员 余冬青) 近日，
经文化部审核研究并征求各省
(区、市)文化厅(局)意见，确定第
五次全国县以上公共图书馆评估
定级上等级图书馆名单，淄博市
图书馆被评定为“一级图书馆”。

据悉，经过省专家组严格的
初评和复评，认为淄博市图书馆
在设施与设备、经费与人员、文献
资源、服务工作、协作协调、管理
与表彰、重点文化工程建设七个
方面达到了一级馆标准，尤其在
资源建设、读者服务、重点文化工
程等方面形成了自己的特色。

淄博市图书馆党委书记姜艳
萍表示，淄博市图书馆将以获评
一级图书馆为契机，全面提升服
务能力和服务水平，借馆庆60周
年和新馆落成的东风，促进全市
公共图书馆事业再上新台阶。

另外，张店区少儿图书馆、桓
台县图书馆、沂源县图书馆获评
区县级一级图书馆。

淄博市图书馆被

评为一级图书馆

本报11月21日讯 (记者 罗
静 通讯员 孙艳玲 何立娟 )

21日，记者获悉，京津冀鲁晋
区域高速公路联网业务将于12月
份择机正式开通。届时，对于安
装了ETC系统使用鲁通卡的淄博
市民，跨省出行将更加顺利。

据了解，京津冀两市一省已
于2010年9月28日率先实现联网
收费，区域内高速公路电子不停
车收费用户已实现不停车跨省
市通行。

今年12月份，紧邻京津冀区
域的山东省、山西省将并入京津
冀鲁晋区域高速公路联网电子
收费。

届时，这一区域也将成为继
2012年8月长三角区域上海、江
苏、浙江、安徽、江西、福建6省市
联网后，全国第二大联网区域。
而安装ETC系统的车辆无需再
在这5省市际收费站停车缴费换
卡，只需持有一张ETC缴费卡，
就可以在这5省市的高速上畅通
无阻地行驶，并且还可在这5省
市享受九五折通行费优惠。

据了解，去年滨莱高速淄博
段六个收费站已经实现了ETC

车道全覆盖，对于安装了ETC系
统使用鲁通卡的淄博市民来说，
节假日走高速公路基本上不再
担心收费站排队问题。

但是这一情况却不适合到
外地开车，因为到了外省市高速
收费站就不能走ETC车道了，只
能在普通车道排队等候。

随着5省市实现高速公路联
网电子收费，市民驾车跨省出行
相对于以前的日常出行来说，将
会更加方便，更加节约市民的时
间，更加畅通。

12月京津冀鲁晋

高速公路联网

朱熙彬：

手动桌椅
让生活更方便

11岁的朱熙彬在获奖者中格
外引人注目。面对提问，他淡定的
表达自己的想法。朱熙彬和崔梦东
都是学生发明奖的获得者，因为发
明，两人成了好朋友。

“我的发明是梯腿椅子。这来
源于我的一次偶然经历。”朱熙彬
告诉记者，普通会议室的椅子旁边
都有小桌子，使用时把桌子从旁边
小抽屉拉出来。

有一次朱熙彬坐在椅子上，想
要把旁边的扶手拉出来，一不小心
就把手划伤了。当时他想，能不能
发明一种椅子，更加安全方便呢？
他就开始多次试验，通过安装海
绵、改善结构，终于他的手动弹桌
椅诞生了。

而临淄中学的崔梦东的发明
带风扇的手表的创意则来自于夏
天带着手表感觉到很闷热。于是就
萌生了给手表装风扇的想法。“这
个风扇非常小，镶嵌在手表的内
部，很隐蔽也不影响手表的美观。”

“现在还只有图纸，并没有生产
出来。”朱熙彬说，他希望他的椅子
可以有更多人知道，并实现量产。

祝社民作为首届淄博市
重大专利奖的获得者，将技术
报国作为己任。

祝社民，是南京工业大学
的教授，也是山东天璨环保科
技股份有限公司的法人代表，
她把所有的精力都放在新型
无毒高效脱硝催化剂技术科
研攻关上。祝社民和她的团队
攻坚破难，终于在2009年研制
成功新型无毒的高效催化剂
技术。经过3年科技孵化和中
试，产品脱硝率超过95%，其无

毒、高效、使用范围广、可再生
利用的优势得到充分验证，可
完全替代现在商用的国外技
术支持的有毒钒钛体系催化
剂。

据了解，目前，国内催化
剂市场需求缺口很大，而我国
现在商用的脱硝催化剂技术
及原料完全依靠进口。国内几
家公司虽引进了催化剂生产
线，但知识产权都是国外的，
主要靠引进国外设备、原料进
行“来料加工”，不仅价格十分

昂贵，而且其主要成分活性组
分五氧化二钒是一种剧毒物
质，在水中有一定的溶解度。
在生产、使用过程中都会产生
严重污染。据测算，再过2-3年，
每年至少10万立方米的有毒废
旧催化剂需要处理，又将为我
国环保带来巨大压力。

国家建材联合会组织的
专家鉴定结论是：该产品“填
补了国内外工业烟气脱硝无
毒催化剂技术的空白，技术性
能达到了国际领先水平”。

祝社民：

新型无毒高效脱硝催化剂

填补技术空白，缓解环保压力

年仅14岁，小神童马小川利
用两年的时间研究出了利用光
纤代替导线来控制电路的发明。
21日，来自张店区马尚中学的马
小川及其团队的杜政良获得淄
博市首届专利奖学生发明奖。

据了解，马小川是马尚中
学的一名初四学生。自从接触
了物理知识后，他就特别痴迷
学习物理。两年前，他萌生了利
用光纤代替导线来控制电路的
想法。随后就接着动手开始研

究。经过两年的努力，他与来自
同一所学校的12岁的杜政良共
同完成了这个项目。

“随着科技的发展，光纤的
应用越来越普遍。而光纤因价
格不贵，在同等材料中具有一
定的优势。将光纤代替导线来
控制电路，就没有使用导线控
制中电能的损耗，能够尽可能
得减少能量损耗。同时使用导
线开关时，开关可能会产生火
花，有安全隐患。而使用光纤则

完全没有这种安全隐患。”马小
川说道，“此外，光纤还有一个
很大的优点就是比较便宜。20

米长的光纤比导线要便宜大约
50元。”

在谈到本次获奖时，小川
说，对于物理的爱好和痴迷是
他能够成功的重要动力。“我以
后打算一直向物理方面发展，
以后就在大学当一名物理教
授。这样我就有更多的空余时
间来做我喜欢的研究了。”

14岁小神童：

光纤代替导线 控制电路更安全

华成泵业：

新型脱硫泵 更耐用效率更高
21日，淄博华成泵业有限

公司生产的后抽式大型浆液
循环泵获得淄博市首届专利
奖一等奖。据了解，该产品解
决了更换叶轮时拆卸安装费
工费时的难题，并提高了工作
效率。

据淄博华成泵业有限公

司的工作人员介绍，随着国家
对环保的重视，国家加大了对
电厂二氧化硫排放量的控制，
脱硫浆液循环泵也逐渐向大
型化发展。

“传统的脱硫浆液循环泵
使用一段时间，叶轮磨损到一
定程度需要更换。更换时，拆

卸安装极为麻烦，费工费时。
维修困难，工人劳动强度大。
而后抽式大型浆液循环泵拆
装则拆卸非常方便，能够大大
减少维修时间，提高工作效
率。”工作人员说道，“此外，该
产品还具有相对体积小、结构
紧凑、效率高、节能的优点。”

获得本届淄博市重大专利奖的祝社民女士上台领奖，她此次获得百万元大奖。本报记者 王鑫 摄

崔梦冬等十名学生获得淄博
市学生发明奖。

本报记者 王鑫 摄

获奖学生上台领奖。
本报记者 王鑫 摄
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